
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

VIERNES 1.º DE NOVIEMBRE DE 1811.

Berga (en Cataluña) 14 de Setiembre.

S. E. la Junta superior ha recibido del Comandante de partida D. Antonio Franch los partes que siguen.

Excmo. Sr.—Habiendo dado la orden al capitán D. Josef Gustems del pueblo de S. Juan de Canilles para que pasase á ocupar el punto de dicho pueblo de S. Juan, y reuniendo los somatenes de los pueblos inmediatos ostigasen al enemigo en quanto les fuese dable, lo verificó del mismo modo que se le mandó, dándome parte todos los dias de quanto ocurría en aquel punto. Por lo que en 4 del corriente me da el siguiente.

“El capitán del somaten de S. Juan de Cunilles y sus agregados, da parte á su Comandante general D. Antonio Franch, que ayer día 4 del corriente estando junto con los somatenes en casa Fabregas del término de Font Rubí, que en todo el número formaba la fuerza de 40 somatenes, ví baxar á 60 enemigos contados junto con su comandante, tomando la direccion á dicha casa Fabregas. Por lo que vista la intencion del enemigo mandé emboscar mi gente á un quarto de hora distante de la casa, aguardando que el enemigo pasase por cierto punto para intimarle la rendicion, lo que se verificó como deseaba, y habiéndoles intimado la rendicion, diciéndoles que tenia orden de mi Comandante general que si se rendian les hiciese prisioneros, mandó su Comandante al oír esta voz que armasen bayoneta, y que aguantasen, porque sino estaban perdidos. A lo que, al oír esto, mandé á mi gente rompiesen el fuego con una descarga, continuando un vivo fuego hasta el anochecer; obligando á retroceder al enemigo hasta la fuente de Llinàs, habiendo tenido el ene-

migo la pérdida de 27 muertos y un prisionero, tomándoles 2 mulos y 3 burros, y una multitud de gallinas y pollos. Lo que comunico à V. E. para su gobierno, y cumplimiento de mi obligación."

Igualmente incluyo à V. E. los adjuntos partes dados por el capitan D. Miguel Roig de la villa de Igualada, y D. Pablo Viñals de la de Terrasóla, por lo que verá V. E. su resultado.=Dios guarde à V. E. muchos años. Rubió 7 de Setiembre de 1811.=Excmo. Sr.=Antonio Franch, Comandante.=Excmo. Sr. Presidente y vocales de la Junta superior del Principado.

Los partes adjuntos son los siguientes.= 1.º El capitan de la 1.ª compañía D. Miguel Roig da parte à su Comandante general del corregimiento de Villafranca D. Antonio Franch, y es lo siguiente.=Sabiendo que el enemigo todos los dias hacia correrias con el número de 150 de à caballo y otros tantos de à pie, con el fin de robar las casas de campo del rededor de la villa de Igualapa, el dia 2 àntes de amanecer hice emboscar en la parte de casa Vives 70 hombres entre quintos y somatenes, y otro igual número de gente en casa Morera, à fin de auxiliarse unos à otros: quando al amanecer se presentò el enemigo en número de 173 de à caballo, y 135 de à pie, à quienes mataron 6 hombres y un caballo, sin la menor desgracia por nuestra parte, obligándoles à huir precipitadamente à dicha villa maldiciendo el *brigand*.=Punto de Rubió 2 de Setiembre de 1811.=Miguel Roig, Capitan.=A D. Antonio Franch Comandante general del corregimiento de Villafranca. (Se continuará).

Utiel 18 de idem.

El 11 por la mañana, hallándose en Moscardon el Dr. D. Miguel Rovira y el teniente D. Antonio Pastor, supieron que 40 franceses con un oficial habian salido de Albarracin por Royuela con direccion à Calomarde y Frias, con el objeto de extraer la porcion de granos que adeudaban dichos pueblos. Acordaron pues salirles al encuentro en el terreno medio entre Frias y Moscardon, y no obstante la inferioridad de sus fuerzas respecto à las enemigas, caer sobre ellas, como lo executaron con rapidez en dicho parage, obligándoles à una vergonzosa fuga, y à soltar la presa de 32 fanegas de trigo que

llevaban, las que han venido muy bien para nuestros soldados.

Valencia de Alcántara 15 de Octubre.

Estado Mayor del 5.º Ejército.

El ejército francés, reunido baxo las órdenes del Mariscal Duque de Ragusa, con objeto, al parecer de socorrer à Ciudad-Rodrigo, y hacer retroceder al Mariscal general Lord Wellington, ha vuelto à separarse en distintas direcciones, despues de la accion de 25 del pasado, tan gloriosa para las armas británicas, pues que atacadas por una superioridad de número infinito las cortas fuerzas que mandaban los Generales ingleses Colville y Altin, supieron resistir gloriosamente, recobrar toda su artillería perdida en el primer momento por la carga impetuosa de 600 caballos enemigos, y retirarse á buscar el apoyo de otras divisiones, rechazando constantemente las cargas repetidas del enemigo. El Mariscal general Lord Wellington dirigió en persona esta brillante accion.

El cuerpo de ejército enemigo del General conde Dorsenne, ha tomado la direccion de Salamanca y Valladolid, y el llamado de Portugal, ha pasado por Plasencia con direccion á Talavera de la Reyna y Toledo, dexando algunas fuerzas en aquella ciudad y su vera, à las órdenes del General Bregñier.

La 6.ª division del mismo ejército que manda el General Baron de Foy, marchó el 25 de Setiembre desde Plasencia hácia el puerto de Perales, que quiso pasar al 26, mas sabiendo que una division del ejército aliado salia á su encuentro, se dirigió á Gata, y ocupó á Montehermoso y pueblos inmediatos en que causó mil destrozos.

El ejército aliado ha adelantado de nuevo sobre Ciudad-Rodrigo, y el 7 tenia su quartel general en Freimeda, y sus puestos avanzados sobre Azasa. El tren de sitio que el Mariscal general Lord Wellington esperaba de Oporto, hace ya dias salió de aquella ciudad para el ejército.

Los esquadrones francos dependientes de este 5.º ejército, molestan y acosan sin cesar al enemigo. El 29 del pasado, una parte de los esquadrones de húsares francos de Valdepeñas, mandados por su sargento mayor D. Juan Baca, se presentó delante de Almagro, y escaramuceando con destre-

za, supo este jefe atraer fuera de su recinto á la guarnicion enemiga de aquella ciudad, á la que atacó en seguida con el mayor arrojo, logrando, apesar de su tenaz resistencia, que hacia mas eficaz el fuego de una pieza de campaña, desbaratar al enemigo, cogiéndole 34 prisioneros, entre ellos 2 oficiales, 6 caballos, y porcion de armas y otros despojos. Los enemigos tuvieron 7 hombres y 2 caballos muertos sobre el campo de batalla; nosotros solo un hombre y un caballo.

Durante la accion, un trozo de nuestra caballeria que se adelantaba al mando del capitán D. Eugenio Sanchez sobre la derecha del pueblo, logró hacer prisionero al gobernador intruso de dicha ciudad, D. Benito Maria de Cicia, ó mas bien como se explica el mismo Baca *el Neron de la Mancha*; pero fué tanta la generosidad de nuestros soldados, que apesar del justo encono con que la Mancha mira á este perverso español, le salvaron la vida, y hoy ó mañana debe llegar á este quartel general, en donde será inmediatamente juzgado.

La conducta de las tropas que entraron en esta accion, y la de su bizarro comandante, es digna del mayor elogio, y la que en general observan los esquadrones de que esta fuerza dependia, y que manda el teniente coronel D. Francisco Abad, los hacen amar, tanto de los pueblos por su regularidad y buen orden, quanto por su actividad y valor temer del enemigo.

El esquadron de húsares francos de Consuegra del mando del teniente coronel D. Francisco Laso, entró el 15 del pasado en Consuegra para atraer á campo raso la guarnicion de aquel castillo, y no habiendo podido conseguir que desamparase la inmediacion del pueblo, apesar de tener el enemigo 2 piezas de campaña, no pudo hacer mas que trabar combates de guerrillas, en que el enemigo fué batido constantemente, y sufrió la pérdida de un capitán y dos dragones muertos y dos heridos: por nuestra parte no hubo ninguna. Este esquadron se conduce bien, tanto al frente de los enemigos como con los pueblos.

AVISO. En el despacho de este periódico se da razon de la venta de dos uniformes de la Milicia Honrada.